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最新发现与创新

科学精神面面观

科学精神名家谈

科学精神论场

不实干，半点马克思主义也没有；同

样，不实干，半点科学精神也没有。

没有一种思想、一种理论、一种精神

是靠“喊”出来的，必须靠实践，靠实干，

靠实实在在的奋斗。如果有，那它一定

不 是 一 个 好 的 思 想 、好 的 理 论 、好 的 精

神。科学精神有着鲜明的实践特征，流

淌着贯穿马克思主义的唯物精魂、实践

精魂，包含着科学的价值取向，蕴含着科

学的实践方法。

习近平新时代中国特色社会主义思

想，闪耀着 21 世纪马克思主义的真理光

芒，闪耀着科学精神的理性光辉，特别强调

实践、实干的传统和精神。新时代在中国

社会弘扬科学精神，绝不能停留在口头上、

止步于文件上，必须落实到决策、执行、评

估等所有实践的环节上、流程上。

把科学精神体现在实践上，需要科学

的决策。决策的科学性决定实践的有效

性。科学的决策来源于周密的调查、广泛

的咨询、理性的选择，需要科学的思维作引

领、科学的程序作支撑，应坚决避免“拍脑

袋”决策。

这一段时间以来，国内多个城市爆

发“抢人才大战”，其决心和力度不可谓

不大。新时代条件下实现高质量发展必

须依靠创新驱动，创新驱动必须依靠人

才，“抢人才”无可厚非，在科学合理的前

提下当然应该提倡和鼓励。但是，在这

些“硝烟弥漫的抢人才大战”中，是否存

在不科学不理性的现象，是否存在不合

规律不切实际的情况？需要我们理性思

考、科学校正。

把科学精神体现在实践上，需要科

学的执行。通过执行实现决策的落地，

是理论和实践相结合的过程，需要统筹

考 虑 决 策 的 一 般 性 与 具 体 实 践 的 特 殊

性，在维护决策严肃性的前提下，创造性

抓好执行和落实。实现这一点，要求我

们大力发扬专业主义精神，提倡专业的

人干专业的事。

在政府和市场分工上更应倡导“专

业”。以创新发展为例，基础性公共性的

创新服务是政府的“专业”，也是政府的

本职，需要更好发挥政府的作用。在创

新资源配置上，应该充分发挥市场的决

定性作用，尤其是科技的产业化和产业

的科技化，需要充分调动市场和社会的

“专业”力量。

把科学精神体现在实践上，需要科学

的评价。评估评价具有“指挥棒”功能，直

接影响实践方向和效果。评估评价与监管

方式科学与否，也直接影响实践结果的信

息反馈质量，进而影响新一轮决策。

在具体的经济发展和科技创新实践中，

科学的评估评价和监管十分重要。我国经

济已从高速度增长进入高质量发展阶段，必

须从根本上改变经济发展的评价方式，加快

建立健全与高质量发展相适应的评价体

系。实现中国梦比以往任何时候都更加需

要科技创新的力量，必然要求产业和经济的

评价导向要更有利于科技进步和创新发展，

也必然要求我们科学理性地认识我国科技

发展的成就以及短板，既不要妄自尊大，也

不要妄自菲薄，在找准战略方向、保持战略

定力、突破战略重点中行稳致远。

作为新时代中国人，我们需要更精准

地区分科学与非科学，不信谣不传谣，不为

社会增负担、多为社会添正气；需要高度警

惕、仔细鉴别、坚决反对伪科学，让披着“科

学”外衣的伪科学无处藏身；需要把科学理

性和人文温度更好融合，让新时代科学精

神在实践中闪耀更加璀璨的光芒。
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随着中国学术论文数量快速上涨，学术

不端事件也逐渐增加，生物医学领域尤甚。

最轰动的一起发生在 2017年 4月，《肿瘤生物

学》撤销了 107 篇中国论文，大部分理由是同

行评审环节作假。科技部和中国科学技术协

会对该事件作出严厉回应：对于此次事件涉

及的所有单位，不论以何种形式，只要参与了

学术造假，都将采取严厉的惩罚措施。

一直有人质疑中国的科学研究到底有没

有西方发达国家那样的伦理标准。这个问题

的答案可能会很复杂。一方面可以说有：中

国政府机构已有严格规定——国家自然科学

基金委员会和中国科学院早已确立详细规章

和指导方针，明确定义“伪造、篡改、剽窃”行

为并列出相应惩罚措施。另一方面也可以说

没有，因为这些规章条例几乎从未严格执行。

中国许多学术机构尚未针对学术不端行

为建立客观可靠的审查机制，也不愿对之做

出明确的判决或施加相应的惩罚。学术机构

无限容忍、学术不端行为缺少惩罚措施、学术

圈又以论文发表量作为学者的主要评估标

准，这些情况都可能会导致更高频率的学术

不端（见《国家科学评论》2015；2：122—5）。

如果政府能进一步监督实行科技部和中国科

协在 2017 年提出的措施，将长久地有助于维

护学术出版的伦理道德。

当前，中国研究生教育阶段对科学伦理

课程开设的要求一直进展缓慢。对于学术新

人来说，仅仅明白学术不端的定义还不够，同

时还要学会在数据收集、数据分析以及各种

形式的学术交流过程中规范自己的行为。为

了在研究机构发展学术诚信文化，科学伦理

的规范必须结合教育的力量。

除了学术出版方面的学术不端之外，在一

些研究领域的实验研究本身也涉及伦理问题：

我们能否将基因编辑方法应用于人类胚胎来

治疗遗传性疾病？能否将干细胞用于医疗用

途？还有近期受到关注的克隆灵长类动物的

问题。这些特殊领域的实验研究是否应该受

到监管，又应该如何监管？就基因操作、干细

胞治疗而言，中国现在的伦理规定与国际规范

基本保持一致，无论是关于安全问题，还是关

于人体组织、胚胎实验的限度问题（见《国家科

学评论》2016；3：257—61）。然而我们注意到，

社会态度和政府法规都是不断演变的。最近，

以英国为首的几个国家已经陆续批准人体胚

胎的线粒体DNA遗传修饰技术的使用。

前沿科技的发展大大提升了人类社会的

生活水平，但随之而来的伦理问题却常常难

以处理。不仅限于生命科学领域，人工智能

以及神经调控技术的高速发展等同样引发了

紧急的伦理问题：人工智能技术侵害人权、影

响生计，社会应如何管理？要解决这些问题，

一个可能有效的方法是在联合国层面进行国

际交流并达成共识。

文化差异对不同社会接受国际共识的程

度与速度会产生不同的影响。甚至在同一社

会中，人们都会因宗教信仰不同，在人工流产

等问题上产生严重分歧。随着中国学术国际

地位的提升，为了达成国际共识，中国科学家

应积极投入到国际上有关科学伦理的讨论之

中。我们可以预见，在未来，中国的科学家不

仅仅只会按部就班、循规蹈矩，随着科学探索

和技术发展，他们将积极参与到国际科学伦

理共识的建设之中。

（作者：周忠和系中科院古脊椎动物与古
人类研究所所长、《国家科学评论》副主编；蒲
慕明系中科院神经科学研究所所长、《国家科
学评论》执行主编）

伦理建设应与科学发展齐头并进

科技日报天津 6月 7 日电 （记者孙
玉松 通讯员吴军辉）记者 7 日从南开大

学获悉，该校电子信息与光学工程学院徐

文涛团队与美韩两国科学家合作，研发出

了世界上首条柔性人造触觉神经，让更智

能的人造皮肤离现实又近了一步。这一

研究成果在最新一期国际刊物《科学》上

全文发表。

人类皮肤是极为复杂的系统，其中有

成千上万个感受器用于感知压力、温度、位

置等信息。这些信息被转化成神经信号，

在外围神经和中枢神经中逐级传送。如果

能让机器人拥有类似皮肤的触觉，可以感

知温度、压力，甚至具有神经活动，那么它

们将“解锁”更多新技能。中美韩三国科学

家实验中利用柔性有机材料成功地模拟制

造出来类似人体 SA-I触觉神经，这种人造

感知神经由 3 个核心部件组成：电阻式压

力传感器、有机环形振荡器、突触晶体管。

该系统首先利用一系列感受器感知极为细

微的压力，并产生相应的电压变化，随后通

过环形振荡器（人工神经纤维）将电压变化

转变为电脉冲信号。多个环形振荡器得到

的电信号被突触晶体管集成转变为突触电

流，进而传递到下一级神经。

据介绍，这种人造神经能够很好地模

拟人类皮肤触觉功能，能够与生物体神经

信号兼容，开创性地制造出了柔性人造感

知神经，并实现了人造神经与动物神经形

成的杂化反射弧。研究人员已成功利用其

与蟑螂腿实现的连接以及运动控制，初步

证实了这种兼容性。

这种人工神经触觉系统具有良好的生

物兼容性、柔性和高灵敏度，它可应用于假

肢中与人体神经系统相兼容的感知的实

现，柔性轻质的结构将使相关产品具有很

好的舒适性，对神经系统疾病治疗具有潜

在意义。同时，这种人造神经可应用于软

体机器人，使其实现类似人类感知，并在极

端环境中替代人工作。

世界首条柔性人造触觉神经诞生

科技日报南京6月 7日电 （记者张晔）5

亿年前的脚印是谁留下的？《科学》子刊《科学

进展》美国时间 6月 6日发表的一篇论文揭开

了这个谜底：中美科学家在三峡埃迪卡拉纪

地层发现了地球上最古老的足迹化石，推测

留下这些足迹的很可能是节肢动物、环节动

物或它们的祖先。

具有附肢（疣足）的两侧对称动物，如节

肢动物和环节动物，是现生和地质历史时期

最为丰富多样的动物门类代表。它们在何时

出现，一直是生物学家和古生物学家关注的

问题。虽然推测它们的祖先可能在 6.35亿—

5.41 亿年前的埃迪卡拉纪已经出现，但在埃

迪卡拉纪地层中一直没有发现确切的化石证

据。因此，大家普遍认为具有附肢的两侧对

称后生动物直到大约 5.41 亿—5.1 亿年前的

“寒武纪生命大爆发”时才突然出现。

由中国科学院南京地质古生物研究所和

美国弗吉尼亚理工大学组成的早期生命研究

团队，在湖北宜昌三峡地区埃迪卡拉系灯影

组（5.51 亿—5.41 亿年前）地层中发现的一系

列足迹化石，为破解具有附肢的两侧对称动

物的起源，提供了重要线索。该发现将足迹

化石的记录提前到了埃迪卡拉纪，这是目前

已知最古老的足迹。

此次发现的足迹化石由两列足印组成，

这些足印形成重复的“序列”或“簇”。虽然

稍显不规律，但这些足迹所表现出来的特

征，反映了造迹生物（可以形成遗迹的生物）

可以通过附肢支撑身体脱离沉积物表面。

遗迹明显是由两侧对称的后生动物形成，而

且这些后生动物具有成对的附肢。同时，这

些足迹化石与潜穴相连，反映了造迹生物行

为的复杂性——它们时而钻入藻席层下进

行取食和获取氧气，时而钻出藻席层在沉积

物表面爬行。

我国发现已知最古老足迹化石

6 月 6 日上午 8 时，90 岁高龄的杨永昌像

往常一样提前来到办公室，头一件事，就是认

真擦洗放大镜，然后对准植物标本，开始他新

一天的工作。

杨永昌长期从事青藏高原植物区系分

类、系统演化和植物资源开发利用的研究，为

了获取科研一手资料，多次深入野外考察，采

集了大量植物标本和实验材料。

身为北京人的杨永昌，并没有选择回京或

“彻底退休”，而是对工作做了最长情的告白，用

自己的行动践行“牦牛精神”，感召着后辈学生。

在中国科学院西北高原生物研究所（以下

简称西北高原所）的照壁上，刻着这样一段话：

“忍处恶劣的条件，啃食低矮的青草，提供浓郁

的乳汁，充当高原的船舶，不畏艰苦，忍辱负重，

不计报酬，但求贡献。这种牦牛精神正是我们

科技工作者的追求……”这就是“牦牛精神”。

这段话出自该所第三任所长、我国著名兽类学

家和动物生态学家、兽类生态学和啮齿动物生

态学的主要开创者与奠基人——夏武平。

夏武平在新中国成立后不久，接受国家任

务，开始进行鼠疫防治研究工作，成为中科院

首位涉足动物流行病研究领域的推动者。

1966 年，夏武平作为杰出人才调到西北高原

所，开始了高原生物学研究。在上世纪 70 年

代，他就提出并组建了我国首个野外定位观测

实验站——海北高寒草甸生态系统定位站。

今年 5 月，适逢夏先生诞辰 100 周年，高

原上的科技工作者们缅怀前辈、再忆“牦牛

精神”……

据现任西北高原所所长张怀刚介绍，从

1962 年到 1975 年，西北高原所先后多次组织

多学科联合考察队伍，深入青海、甘南、川西、

西藏以及新疆等地科考，摸清了青藏高原生

态系统的地理分布规律和结构。

“大家爬冰卧雪、幕天席地，足迹遍布青

藏高原山川湖泊。没有车马，一头头健硕的

牦牛驮着野外考察装备通往山涧雪原的科考

路……”张怀刚说，青藏高原条件相对艰苦，

科研人员待遇相对低，医疗条件、教育条件及

生活条件略差，但科研人员克服了高原缺氧

气候干燥等诸多不利因素，扎根在这片土地，

不断进取，开拓创新。

“牦牛精神”至今已提出逾 30 年，有人会

说，时代在变，老一辈思想早已过时。实际上，

新的起点赋予青年一代新的历史使命，“牦牛

精神”正引领无数青年科研人员扎根高原。

中国科学院“A 类百人计划”入选者、青

海省“高端创新人才千人计划”领军人才……

35 岁的杨其恩身上有不少光环。2010 年，完

成美国华盛顿州立大学博士后研究的杨其

恩，毅然来到青藏高原。像杨其恩这样的青

年才俊，来此扎根高原生物研究的不乏其人。

“高原生物研究事业之所以取得今天的

成就，除了国家政策鼎力支持，还有‘牦牛精

神’引领一批批人才长期坚持在高原奋斗。

老一辈创造精神，年轻人不断传承，这就是奉

献精神的精髓所在。”张怀刚说，“建所以来，

一代代科研人员学成毕业后选择来到西北高

原所工作，其中大多数为外地人。”时代需要

奉献精神，在张怀刚看来，“牦牛精神”就是西

北高原所的精神动力。

“牦牛精神”是科学精神在

高原艰苦地区科研人员身上发

展出的特别版本，不仅坚持求

真求实、上下求索，还要长期对

抗生活条件、物质条件薄弱带来的诸多不利

因素。

诚然，社会进步依赖技术的更新，但精神

也是人类向前的不竭动力。老一代科研人身

上的精神，具有强大的行动感召力和思想穿透

力，行为示范，这种力量可以召唤更多有追求

的人开拓进取；穿越时光，他们可为后世之师。

这些身处高原极地的科研工作者用行动

告诉我们，无论什么年代，无论什么时期，无

论什么地方，无论什么岗位，都需要有这样一

种精神，达到这样一种境界。

（点评人：中国科学院成都生物研究所所
长 赵新全）

高原上有一群科研“牦牛”

有一种看法流传很广：对“无用之学”的

追逐是科学精神的发轫之处。

中国科学院大学人文学院院长孙小淳不

这么认为。他眼中的科学精神既有对理性、

纯粹、无私的赞美，也绝不回避实用和创新。

作为一名出身于天文学研究的自然科学史学

者，他从没怀疑过这一点。

在孙小淳看来，谈科学精神既不能脱离

历史的维度，也不能脱离社会现实的关切。

离开前者，科学成为无源之水、无本之木；离

开后者，科学则脱离现实，被教条化、脸谱化，

进入高高在上的象牙塔。科学从来不是一朵

现成的娇花，它从矛盾和斗争的污泥中走来，

也将这样发展下去。

科技日报：如何定义科学精神？

孙小淳：科学精神的范围太广了，它的内

涵和外延都在不断演变。但是“求真”与“创

新”是科学精神不变的内核。

求真容易理解，比如谦虚乐学、追求普遍

性的真理、无私利性、公有性、有组织的怀疑

精神等，都是科学共同体共同信奉的准则。

创新是把科学知识运用到现实生活中的

实践。有些人可能不同意，但这是我要强调

的。求真是很美好的，但必须要将其利用到

自然和人本身的改造上，否则就是很虚的东

西。比如建造高铁飞机、研发新药、创新管理

模式，都是用科学知识和科学方法解决人类

社会问题的实例。这里面就要讲实用，讲创

新。离开创新，科学没有意义。

只有将求真的“知”落实到创新的“行”，

才是“知行合一”，才是真正的科学精神。

科技日报：科学精神包括“创新”，科学要

“有用”，这好像和很多人的理解并不相符。

有种很流行的说法，“古希腊不讲实用才发展

出科学，中国人太讲实用太功利才发展不了

科学”，你同意吗？

孙小淳：这完全是一种误解。古希腊人

不是傻瓜，他们探求科学知识当然要讲实

用。被称为古希腊科学第一人的泰勒斯，据

说就利用天文知识预报日食，平息战争。这

就是实用。人类探求知识，都讲实用。

科学家可以做更基础层面的、离应用更

远的科学研究，但科学本来就是人的活动，最

终还要满足人的需求。

科技日报：一直强调实用，会不会让科学

研究变得“功利”？

孙小淳：这也是科学精神的一大误区，就

是唯科学，好像科学可以脱离其他的东西而存

在。其实从来就不存在所谓“纯粹的科学”，真

实的科学始终是与社会政治因素联系在一起的。

就像古代观测天象是为了占卜吉凶，科

学与社会一直是挂钩的，吉凶是古代的政治，

现代政治以其他的方式表现出来。虽然现代

科学发展出相对独立的共同体，有内在的规

训，构成了强大的文化，但与社会的互动始终

存在。 （下转第四版）

学以致用：科学精神不是空中楼阁
——访中国科学院大学人文学院院长孙小淳

周忠和 蒲慕明

实习记者 崔 爽

本报记者 张 蕴
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近日，在西南印度洋执行中国大洋49航
次第四航段任务的科考队员进行电视抓斗
作业。“抓斗上来啦！”每当回收电视抓斗时，
科考队员都会来到后甲板兴奋地检查成
果。这次电视抓斗抓上来的主要是呈软泥
状的沉积物，样品管理人员进行照相后，开
始分类处理。

右图 样品管理人员按专业分类取样。
下图 样品管理人员展示固结沉积物样

品（可见疑似生物）。 本报记者 陈磊摄

泥巴堆里寻宝


